
啟晴邨食水含鉛風波愈鬧愈大，各個
受影響屋邨的居民人心惶惶。行政長官梁
振英昨日強調，政府重視有食水樣本含鉛
事件，會盡快 「正本清源」 找出問題源頭
。衛生署至今接獲起碼460宗居民查詢，
並已安排280宗驗血預約。啟晴邨七個驗
出水含鉛量超標單位，其中一個單位住戶
稱，房署每日送一公升食水上門，並已安
排驗血。

大公報記者 曾敏捷、張琪
實習記者 陳 進

梁：鉛水風波盡快清源
衛署接460查詢 已安排280宗驗血

八成低收入家庭曾無錢應急
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啟晴邨七個食水樣本含鉛量超標，房屋署昨日
繼續安排運送樽裝水入邨，水務署除在邨內增設水
箱及水車，讓居民取水，同時加裝臨時供水系統。
水務署昨晚表示，臨時供水系統工程正逐步完成，
預期昨晚至今日可陸續為邨民供水。而昨日現場所
見，居民輪流用水桶、水樽等工具取水，但有居民
指，一天須多次取水才夠一家人使用，直言很麻煩
，擔心排隊取水日子要持續一段時間。工人繼續鋪
設喉管，由邨口消防水龍頭鋪設至邨內各幢大廈，
盡量方便市民取水。

房署專人送水到超標戶
居於康晴樓五樓的馮小姐，是早前被驗出水質

樣本含鉛量超標住戶之一。她說，前日獲房署通知
其單位水辦含鉛量超出世衛標準，但不知超標數值
。她現時已被署方列為特別戶，每日會有專人送一
公升水到戶，一家三口包括14歲女兒，則獲安排稍後
到醫院驗血。她又說，自己較少在家煮食，影響不
是太大，滿意水務署及房署供水安排，亦不太擔心
健康受損，但她認為，當局在單位入伙前沒有檢查
食水含鉛量屬失職，希望政府盡快補救。

另外，邨內商場食肆生意大跌五成，要派專人
到政府水車取水煮食，以釋除公眾疑慮。有店東指
，有市民幫襯前確認用水非來自啟晴邨同一供水系
統才落單。

啟晴邨晴朗商場 「阿朗德小食店」員工周先生
指，自爆出啟晴邨食水含鉛超標事件後，傳媒大肆
報道， 「搞到好大陣仗」，市民人心惶惶，小店生
意少了近一半，而為讓食客安心，店內已安排專人
到政府水車取水，用作清洗煮食用具及煮食。他希

望事件盡快獲得解決。

邨內食肆生意大跌
另一食肆負責人郭先生則指，有顧客落單前特

意問清楚餐廳的煮食用水是否來自啟晴邨同一供水
系統，而他會解釋清楚，店內水喉是他自行斥資鋪
設，與啟晴邨發現有問題水管不同，食環署職員亦
會定期到店內抽取食水樣本檢驗，確保沒有問題，
故此餐廳的生意影響相對較少， 「工人都知我們的
水沒問題，整水管的都來幫襯」。不過，他說，不
少人多了顧慮，寧願多走幾步到旁邊屋邨的食肆，
故餐廳的生意亦少了5%至6%。

行政長官梁振英昨日啟程前往北京前表示，他
和特區政府非常重視啟晴邨食水含鉛事件，因為食
水與市民健康有密切關係。政務司司長林鄭月娥已
統籌相關部門跟進，當局除繼續向受影響居民提供
臨時食水供應，現時最重要是正本清源，找出問題

源頭和受影響範圍，盡快找出受影響範圍和長遠可
靠的解決辦法。

食物及衛生局副局長陳肇始昨日見傳媒時指，
啟晴邨食水樣本含鉛量雖然超出世界衛生組織標準
，但相比世界其他地方個案，超標水平並不算高。
政府熱線已收到大約400宗查詢，當中有約一半是預
約抽血檢驗，她希望透過熱線，解答居民查詢，讓
受影響居民安心。衛生署昨日公布，截至下午五時
，已接獲460宗查詢，已安排280宗預約驗血。

居民冀擴大驗血釋疑
不過，九龍城區居民聯會啟晴邨總幹事梁婉婷

指，居民對鉛毒認識不多，食水含鉛量超標導致人
心惶惶，不少人都覺得自己近日 「頭暈身㷫」與事
件有關， 「無病都擔心到病」。她又說，居民對於
特定人群才可以免費驗血的安排有不滿，她認為當
局應擴大驗血安排，釋除市民疑慮。

【大公報訊】綜合報道：面對生活成本上升，基
層家庭百上加斤，有機構就低收入在職家庭處境及對
政府支援措施進行調查。結果顯示，近60%受訪者表
示家庭經濟狀況為 「僅夠開支」，當中近80%曾試過

無錢應急，以處理家人或自己患病，或者支付子女學
費開支。僅一成多家庭每月收入能應付生活開支
並能儲蓄，顯示家庭缺乏處理突發危機的經濟能
力。

明愛社區發展服務於今年三月至五月進行調查，
訪問了136位家庭收入少於公屋住戶入息限額的非綜
援在職人士。調查顯示，只有13.2%家庭每月收入能
應付生活開支並能儲蓄，他們的儲蓄金額可應付失業
月數的中位數為四個月。結果反映大部分低收入家庭
的家庭收入全數用作基本生活開支，難以儲蓄以應付
不時之需，缺乏處理突發危機的經濟能力。

盼政府提高交通津貼
家庭經濟狀況方面，58.8%受訪者為 「僅夠開支

」，當中78.8%曾試過無錢應急，以處理家人或自己
患病，或者支付子女學費開支；27.9%的家庭狀況是
「入不敷支」，當中42.1%要向親友借錢或以食物接

濟，34.2%以節制食物開支處理入不敷支問題。調查
機構認為，現時香港經濟富裕，仍有勞動階層要以借
錢或節省最基本的食物開支應付日常生活開支，情況

難以接受。
58歲的亞強任職倉務員，月入9200元，離婚後一

直租住劏房，每月租金連雜費已要2600元，加上血壓
高須定期覆診，每月收入僅能應付生活開支，沒有餘
錢儲蓄。他說即使有工作，但收入僅夠開支，感到生
活徬徨，尤其明年租約期滿，更可能會加租。他認為
，政府應提高交通津貼限額，同時讓單身人士亦可以
申請低收入家庭津貼。

建議改善低津審查基準
政府即將推出的低收入家庭生活津貼，申請人必

須是二人家庭或以上，符合工時要求及入息少於家庭
中位數一半以外，方能申請。團體發言人余健勤表示
，根據前線社工接觸，不少租住私人單位輪候公屋的
基層勞工，因為要負擔昂貴租金及供養家人，尋找長
工時工作，賺取多些收入應付生活開支，但卻因此入
息超額而未符申請資格，這些家庭卻是最需要政府支
援。余健勤建議，政府應以考慮不同生活開支因素的
公屋入息限額，作為申請 「低津」的入息審查基準，
而非家庭入息中位數。

▲有調查發現低收入在職家庭缺乏處理突發危機
的經濟能力 資料圖片

▲香港碼頭及港口業工會理事冼曉昕（左）希望
，當局加強監察本月初開始實施的 「停泊轉油」
規定 大公報記者張琪攝

▲民建聯昨和一批居民帶同食水樣本，到房屋委員會總
部外請願 大公報記者林良堅攝

【大公報訊】觀塘對開海面前日出現大量
死魚，原因未明。有立法會議員昨日邀請專家
到場抽取海水樣本進行化驗，促請政府會正視
問題，盡快調查及公布死魚原因，避免市民胡
亂恐慌。海事處截至昨日已清理約八公噸
死魚。

啟德郵輪碼頭對開觀塘避風塘至觀塘碼頭
一帶海面，前日驚現數以萬計死魚，海事處連
續兩日派船到場清理，至今共清理約八噸魚屍
，清理工作仍會繼續進行。

促盡快調查免市民恐慌
碧海行動召集人兼立法會議員梁美芬昨日

與碧海行動成員、香港公開大學科技學院環境
及安全科學系助理講師黃儀強等，前往肇事現
場視察及抽取海水樣本進行化驗。黃儀強認為
大量死魚會與當區海水污染物太多有關，造成
水中嚴重缺氧，加上近日溫差太大，令魚類未
能適應而大量死亡。梁美芬懷疑有郵輪非法排
出污水，故令到海水特別臭，希望政府會正視
問題。她又說，政府近年提出 「親水文化」，
應增撥資源，改善水質，建議以西九文化區為
龍頭帶動項目，推動 「除水臭活海濱」行
動。

對於市民關注事件，甚至懷疑出現大量死
魚與附近屋邨食水含鉛量超標有關，梁美芬認
為，政府應盡快調查及公布死魚原因，避免市
民胡亂恐慌。
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【大公報訊】記者張琪報道：本港水運頻繁，船
舶污染問題不可小覷。一項調查發現，長期在船舶排
放廢氣中工作的碼頭工人，有73%受訪者曾出現咳嗽
、喉嚨不適、眼睛乾澀不適及呼吸困難等三種或以上
症狀。有團體表示，貨櫃碼頭為廢氣污染重災區，擔
心影響碼頭工人健康，建議當局加強對相關條例的監
管，及加強碼頭工人職業健康教育。

團體促當局加強監察
香港國際貨櫃碼頭集團職工總會及香港碼頭及港

口業工會於過去兩個月，成功訪問184位貨櫃碼頭工
人，發現他們長期暴露於廢氣污染下工作，出現咳嗽
、喉嚨不適，甚至有眼睛乾澀、呼吸困難等症狀，
73%人稱三種不適症狀均有出現。58%受訪工人稱，
曾向上級反映船舶亂排污問題，但多數被指示繼續工
作，僅26%人通知上級後可暫停工作至廢氣消散。

香港國際貨櫃碼頭集團職工總會會長黃桂庭表示
，碼頭工人癌症發病率近年有上升趨勢，尤其是鼻咽
癌及淋巴腺癌，不少前線員工擔心是由船舶廢氣所致
。岸邊吊機駕駛室無法隔絕船舶廢氣，而且前線員工
獲發放保護措施有限，今年一月起才獲派發N95
口罩。

香港碼頭及港口業工會理事冼曉昕稱，貨櫃碼頭
是船舶排放廢氣污染重災區，廢氣含氮氧化物、硫化
物、微細懸浮粒子等有害物質，長期吸入會影響身體
健康。當局雖已有規管船舶排放廢氣，如去年修訂《
船舶及港口管制條例》，禁止在港水域內的船隻排放
黑煙持續三分鐘之上，但條例自去年一月實施以來，
只成功檢控兩宗違例個案，平均罰款兩千元。本月初
開始實施的 「停泊轉油」規定，遠洋船在港停泊期間
使用燃料含硫量不得超過0.5%，但擔心當局執法力度
不足，希望當局加強監察。

冼曉昕續稱，以往相關法例制定、風險宣傳對象
等，均忽略碼頭工人的訴求，希望當局可將碼頭工人
列入船舶排放問題的關注對象，加強相關職業健康教
育。

七成碼頭工人長期吸廢氣致不適

【大公報訊】實習記者陳進報道：繼啟晴
邨食水被驗出含鉛量超標後，15個在九龍的屋
邨懷疑水龍頭的 「錳」含量超標，居民人心惶
惶，民建聯和一批居民昨日帶同約100個食水
樣本，到房屋委員會總部外請願，並將部分食
水樣本提交房屋署。民建聯要求房屋署在全港
公屋全面抽驗食水，釋除居民對食水的疑慮，
保障居民健康。

約70名來自多個屋邨的居民，昨日與民建
聯及公屋食水關注聯盟到房委會總部外請願，
他們高舉橫額，高喊口號。民建聯稱，啟晴邨
食水事件後，九龍東起碼15個屋邨包括秀茂坪
南邨、油塘油麗邨第三期、藍田邨第七至八期
、黃大仙上邨及黃大仙美東邨等， 「錳」含量
懷疑超標。民建聯在60個屋邨抽取約100個食
水樣本，一式兩份，一份交予房署，一份送往
化驗所化驗。

陳鑑林批房署反應慢
民建聯立法會議員陳鑑林稱，九龍東新公

屋相繼落成，例如安達臣發展區、牛頭角下邨
第二期等，期望房署做好把關工作，確保新屋
邨食水安全。他指房署在今次食水含鉛超標事
件反應慢，警覺性不足，收樓時的驗水程序又
沒化驗含鉛量。他指出，一些舊邨也有食水含
雜質、生銹等問題，希望房署全面化驗全港公
屋食水。

藍田邨居民張先生稱，太太近日經常肚痛
，不知是否和水質問題有關，希望房署盡快調
查事件。油麗邨居民梁先生稱，非常擔心水質
問題影響下一代的安全，但有信心房署能解決
今次危機。

北區居民自行收集食水樣本
民建聯立法會議員陳克勤稱，昨日收到逾

50名北區居民求助，他們自行收集食水樣本，
希望化驗以釋除疑慮。葵涌葵聯邨與啟晴邨的
水喉工程，由同一個水喉匠承辦，葵涌區議員
梁嘉銘稱，有區內孕婦擔心食水問題影響
健康。
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【大公報訊】記者陳達堅報道：啟晴邨總承建商 「中國
建築工程（香港）有限公司」是 「中國建築國際集團」的子
公司，民建聯立法會議員蔣麗芸昨日表示，丈夫梁海明是中
國建築國際集團的獨立非執行董事，但不負責日常管理工作
，丈夫的工作與她的議員角色沒有衝突，她身為民選議員，
一定會以市民的利益為重， 「該做的就做」。她建議政府若
發現居民血液含鉛，應即安排全套金屬排毒療程。

蔣麗芸昨日在其個人Facebook稱，丈夫梁海明是中國建
築國際集團非執行董事，而非執董是代表小股東利益，每年
出席及監察董事會工作。她坦言知悉啟晴邨事件後，曾對丈
夫說 「遲早燒埋嚟」，丈夫就笑着回應： 「你做議員
係咁啦」。

她昨晚接受本報查詢時強調，丈夫工作與她議員角色沒
有衝突。她說關注居民憂慮，強烈要求政府擴大驗血安排，
為所有受影響屋邨的居民驗血，民建聯早前已在屋邨抽取食
水樣本，長沙灣邨食水樣本最快今日有結果，昨日並擴大該
邨抽樣數量，希望有更精準結果。

蔣麗芸：一定會以市民利益為重

【大公報訊】負責啟晴邨水喉匠同時承接了另外
四個屋邨水喉工程，受影響屋邨居民均擔心食水會影
響健康，有超級市場出現搶購樽裝水人龍。葵聯邨昨
日舉行居民大會，有居民提供食水管及濾水器發現金
屬雜質。有屋邨已收到管理處通知指，房屋署將安排
人員抽取樣本，但未有具體時間表。

鉛水風波蔓延，葵涌葵聯邨水喉工程由同一水喉

匠負責。屋邨入伙四年，居民擔心不知飲了幾年的水
有沒有問題，家有小朋友的媽媽更緊張。葵聯邨昨日
舉行居民大會，有居民提供食水管及濾水器發現金屬
雜質，希望政府盡快抽取食水樣本化驗。

受影響居民搶購樽裝水
在同一水喉匠負責水喉工程的長沙灣邨、龍逸邨

及水泉澳邨，也出現恐慌情緒。屯門龍逸邨劉小姐指
，管理處昨日已貼出通告，指房屋署將安排人員抽取
樣本，但未有具體時間表。她希望署方盡快完成檢驗
，釋除居民疑慮。長沙灣邨居民吳太太稱，部分鄰居
都已經去超市搶購樽裝水， 「我自己屋企都有少量樽
裝水存貨，都考慮緊唔用屋企嘅食水」。

長沙灣民建聯社區幹事張德偉稱，水務署人員昨
日已到長沙灣邨抽取樣本以作檢測，但暫未見當局有
其他應對措施，而民建聯會協助在長沙灣邨每層抽取
一個單位食水樣本以作檢測，昨日與今日將會抽取邨
內80至100個食水樣本，並會在明晚（周二）居民大
會交代檢測結果。

另四邨居民盼盡快驗水

▲水務署除在邨內增設水箱及水車，讓居民取水，同時加裝臨時供水系統 大公報記者黃洋港攝


